

J IS1

CDAHL. Nuevos movimientos religiosos para la diversidad sexual, una aproximación al trabajo pastoral de la Ciudad de México de Luis Arturo Sánchez Domínguez. Docs.16

Clave expediente J IS1

Fondo I

Volumen

Año de publicación 0

Año final 0

Sección temática 0

Serie geográfica 0

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico

Fuente

14 SOCIEDAD Y JUSTICIA • DOMINGO • 6 • JULIO • 2003 La Jornada

ALMA E. MUÑOZ

Presenta lista de pecados contra el sexto mandamiento

El divorcio, *acto impuro*, dice la diócesis de Celaya

Rechaza también homosexualismo e inseminación artificial

La diócesis de Celaya presentó un listado de pecados que van contra el sexto mandamiento —“no cometerás actos impuros”—, que incluye homosexualidad, adulterio, inseminación artificial, violación y divorcio.

Como punto nodal de su análisis, en busca de “poner fin a una cultura del desorden en el manejo de la sexualidad”, habla de la castidad y todo aquello que, a su juicio, constituye una ofensa para esta virtud, con todo y definiciones:

Lujuria es “el deseo o goce desordenado del placer venéreo”; masturbación, “excitación voluntaria de los órganos genitales para obtener placer venéreo”; fornicación, “unión carnal entre un hombre y una mujer fuera del matrimonio, que además se convierte en escándalo grave cuando hay de por medio corrupción de menores”.

Pornografía, afirma, es “dar a conocer actos sexuales, reales o simulados, fuera de la intimidad de los protagonistas, exhibiéndolos ante terceras personas de manera deliberada”; prostitución, “lacría social que queda reducida a objeto de placer y genera víctimas por la miseria, chantaje, ignorancia y presión social”, situaciones que para la diócesis atenúan la imputabilidad de la falta. Violación, señala, es “forzar o agredir con violencia la intimidad sexual de una persona”.

Conmina a los homosexuales a vivir en continencia. Refiere que para “un número apreciable” de ellos, tener esa preferencia representa una “auténtica prueba”; por ello no deben padecer “ningún signo de discriminación injusta”.

La diócesis defiende el matrimonio entre personas de sexos opuestos y enaltece la unión íntima, porque “el Creador estableció que en esta función experimentasen un placer y una satisfacción del cuerpo y del espíritu”, pero “deben saber mantenerse en los límites de una justa moderación”.

Recuerda a quienes se unen en comunión cristiana que su fin es la procreación y, en caso de querer espaciar el nacimiento de sus hijos, “deben cerciorarse de que su deseo no surge del egoísmo, sino que es conforme a la justa generosidad de una paternidad responsable”.

Con esos argumentos reitera su rechazo a las prácticas de inseminación y fecundación artificiales, por ser “moralmente reprobables” al “disociar el acto sexual del acto procreador. La existencia del hijo ya no es por el que dos personas se dan una a otra, sino que confía la vida y la identidad del embrión al poder de los médicos y de los biólogos, e instaura un dominio de la técnica sobre el origen y el destino de la persona humana”.

Para su análisis sobre “los actos impuros”, la institución católica habla también de las ofensas a la dignidad del matrimonio. Comienza con el adulterio, al cual considera una “injusticia”, porque lesiona el signo de la alianza, “quebranta el derecho del otro cónyuge y viola el contrato” que da origen al enlace cristiano.

Aunque considera al divorcio ofensa grave a la ley natural, lo acepta en determinados momentos, según establece el Código de Derecho Canónico.

También critica la poligamia, porque “niega directamente el designio de Dios, tal como es revelado desde los orígenes, y es contraria a la igual dignidad personal del hombre y de la mujer”.

El incesto, acusa, “corrompe las relaciones familiares y representa una regresión a la animalidad”, y lo equipara con los abusos sexuales perpetrados por adultos en niños o adolescentes confiados a su guarda.

Finalmente, condena la unión libre porque “es engañosa” y destruye la idea misma de la familia, debilita el sentido de la fidelidad y es “contraria a la ley moral”.

**Nuevos movimientos religiosos para la diversidad sexual,
una aproximación al trabajo pastoral de la Ciudad de México.**

Lic. Luis Arturo Sánchez Domínguez

"...la esencia del concepto de religión...es la capacidad del organismo humano a trascender su naturaleza biológica a través de la construcción de universos de significación que son objetivos, imponen una moral y todo lo abarcan. En consecuencia, la religión se vuelve no sólo el fenómeno social (como en Durkheim) sino en -realidad- el fenómeno antropológico por excelencia"¹

Hablemos de los antecedentes

Estos nuevos movimientos surgen en los países capitalistas más desarrollados, algunos investigadores los han identificado a partir de 1860, cuando una primera generación de innovadores y militantes en defensa de la libertad y la homofilia, generaron la reflexión en el sentir religioso². Esta primera etapa fue un momento con altibajos y puntos claves como por ejemplo, la aparición de la revista *Arcadie* de París en 1954, que se convirtió en el caso de Europa en la voz de los nuevos movimientos reivindicativos.

Fue hasta junio de 1969, cuando se consolidó mundialmente la liberación de las minorías sexuales en torno al incidente de Stonewall, un bar frecuentado por homosexuales y travestís los cuales enfrentaron a la policía de Nueva York cuando pretendía cerrar el lugar. Fue un incidente violento y dramático, que generó una protesta masiva en favor de los derechos de los grupos sociales estigmatizados. Tal acontecimiento fue el origen de la

¹ Berger, Peter, J. 1967 *Para una teoría social de la religión*, Editorial Kairós, Barcelona, pág. 244.

² Maribet Millol, Antoni, 1985 "Hablan los mismos homosexuales (historia del movimiento gay)", *Protestas ante las condenaciones y discriminaciones, Homosexualidad Hoy*, Editorial Erder, Barcelona.

llamada *marcha del orgullo gay*, una manifestación pública que impulsó las actividades de militancia del moderno movimiento gay y lésbico de los Estados Unidos, tomando como símbolo de la diversidad, una bandera arcoiris. De la ciudad de Nueva York, paso a otras ciudades americanas y a naciones europeas y latinoamericanas, como México.

Como dato pertinente en este trabajo, está el señalar que, la Ciudad de México, fue la primera ciudad latinoamericana en hacer una manifestación pública en por de la diversidad sexual en 1978, y dentro de este contexto, el pasado 26 de junio, se realizó la marcha de la diversidad número 21, en la que se demandó que no exista más una religión homofóbica, dado que en esta ocasión, "la protesta-festejo", comentaba un prestigiado diario capitalino, fue el exigir a la iglesia católica que reconozca y no condene a los gays y las lesbianas³.

Las actividades ligadas con la religión, son uno de los tópicos que han acompañado los movimientos de la diversidad, después de los derechos social y la preocupación por el SIDA, la búsqueda del desarrollo de la espiritualidad ha sido una necesidad básica.

Por supuesto, nos es claro que la respuesta al hostigamiento policiaco de 1969, es una consecuencia de los diversos procesos de reconocimiento y lucha social que se venían desarrollando en las cosmopolitas y grandes ciudades. Por ejemplo, en los Estados Unidos, consecuencia de la gran revolución urbana, se inició el estilo de vida gay. La primera iglesia que conocemos surgidas de la comunidad homosexual en los Estados Unidos^a es la Iglesia de la Comunidad Metropolitana, en 1968, siendo líder de la pastoral mundial de la diversidad. Es una iglesia de carácter interconfesional fundada por el reverendo Troy R. Perry, en la ciudad de Los Ángeles, California, el era un pastor de la iglesia pentecostés con sólo 27 años. Dentro de su heterodoxia actividad inicial, Manuel Castell resaltó el desarrollo en su interior de la experiencia espiritual del *EST*, grupos que fomentan la meditación y comunicación espiritual⁴.

La ICM como hemos señalado se desarrolla en un ambiente de cambio y reestructuración de los valores individuales de la sociedad americana. De la Ciudad de los Ángeles, rápidamente se difundió a otras ciudades americanas, como san Francisco donde llegó a tener una gran aceptación en el conocido distrito *De Casrto*, un barrio gay mundialmente identificado gracias

³ Caludia Herrera Beltrán, "La manifestación del orgullo lésbico gay llegó hasta el Zócalo", *La Jornada*, Domingo 27 de Junio de 1999.

⁴ Castell, Manuel, 1983 "Identidad y cultural, liberación dela cultura urbana; la comunidad gay de San Francisco", *La ciudad y las masas sociología de los movimientos sociales urbanos*, Alianza Editorial, Madrid, pág. 226

a los medios de comunicación que estimularon una migración masiva de hombres y mujeres estigmatizados que buscaban la libertad del entorno urbano.

Sus objetivos generales son: el ayudar a los homosexuales a comprender que Dios también les ama, fomentar el encuentro con ellos mismos cumpliendo para con Dios, crear un lugar de sanación en una atmosfera cristina de amor y el ser una Iglesia inclusiva a todas las religiones y a todos los grupos sociales y sexuales. Sus líderes, han creado un particular sincretismo entre los movimientos pentecostal, feminista y liberacionista, reinterpretando el mensaje positivo del amor de Dios.

Actualmente a treinta años de su creación y como parte del los festejos como *Fraternidad Universal de Iglesias*, se inaugurará (del 11 al 17 de julio) dentro del Congreso mundial anual, el edificio sede de la fraternidad, un magnifico edificio con varios niveles y gran cantidades de servicios como salas para videoconferencias y cursos. A la fecha son 300 las ciudades donde se encuentra, en más de 19 paises, entre aquellos, por supuesto se encuentra México, como eslabón fundamental para su difusión en la América latina desde 1981⁵. Sobre el trabajo que realiza esta Iglesia en la Ciudad de México comentare más adelante.

Para comprender el entorno de su necesidad, se debe recordar, que por las característica de la conformación de la sociedad norteamericana, basada en una gran diversidad étnica y pluralidad religiosa, la modernidad urbana demandando explicar la diversidad sexual y la creación movimientos renovadores de los valores absolutos, por lo que los cambio se desarrollaron en muchas de las iglesias cristianas de todo tipo, dada la demanda de una creciente población homosexual, que aceleró la competencia entre oferta y demanda religiosa, haciendo una fuerte necesidad el abocarse a la creación de una pastoral de la diversidad sexual, o por lo menos adoptar una postura moral hacia el problema.

Esta es, de hecho, una oferta problemática, por ser uno de los puntos de mayor tensión dentro de la cristiandad y la sociedad conservadora. La sexualidad humana, el aborto, la bisexualidad, el uso del condón, el material erótico y pornográfico, la ordenación de la mujer, el casamiento del clero y la homosexualidad, son una necesidad de posición y actitud a partir de 1970 para todos los grupos religiosos, pero mientras estas discusiones no

⁵ De los países en donde se encuentra son Argentina, México, Nueva Zelanda, Nigeria, Filipinas, Puerto Rico y Sudafrica, los que le dan alcance mundial, de estos los que tienen mayor número de congregaciones son los Estados Unidos con 50 iglesias, Canadá y Australia con 5 cada una y México con 4. Después de su nuevo edificio como fraternidad su instalación mas grande es la Catedral de la Esperanza de la ciudad de Dallas, Texas.

tiene aún una respuesta clara o satisfactoria muchos, los gays, lesbianas y bisexuales y demás, se suicidan por estas causas. El ataque a su condición siendo también creyentes, y siguiendo las enseñanzas de sus iglesias, los hace odiar su propia condición.

Ante tal situación, las fracciones liberales de los grupos cristianos argumentan que la orientación sexual no es elegible, que Dios ama a todos por igual sin importar su orientación sexual género o raza, y que la orientación homosexual es tan válida y natural como la heterosexual, exhortando a los padres a apoyar la libre orientación de sus hijos e hijas, contrarrestando los discursos negativos de las iglesias y los medios. Tal preocupación coincide con el hecho que, los miembros y líderes de algunas iglesia cristianas con estas posturas, son frecuentemente homosexuales, cosa que los suele hacer presa del desprestigio inmediato por parte de las fracciones conservadoras. Aún que no se tiene una proporción estadística de la frecuencia de este hecho, un estudio poco documentado de la Iglesia Evangélica Bautista de los Estados Unidos, consideró que la preponderancia de la orientación homosexual es más alta en los colegios cristianos que en la población en general.

Pese a todo, otras congregaciones han asumido una actitud de acogimiento para las minorías sexuales como se dijo, a partir de 1970 a la fecha. En los Estado Unidos existen más de 750 Iglesias que apoya a las personas homosexuales y lesbianas. De forma activa trabajan desde 1980 los programas de la Iglesia Bautista, La red Sustentadora de Congregaciones, el programa Luterano de la Reconciliación de las Iglesias de Cristo, La Congregación de Reconciliación de la Iglesia Metodista Unida, la red de Iglesias Presbiterianas, la Asociación Unitaria Universal, el Programa Abriendo y Aseverando de la Iglesia Unida en Cristo y la Congregación Reconciliación de la Unión Metodista. Algunos de estos programas, aún miran a los otros como pecadores, por tanto los homosexuales y lesbianas son un tipo especial de pecadores y deben ser recibidos con los brazos abiertos, permiten su participación en algunos casos tras no ser sexualmente practicantes. Pero, en la realidad, no suele suceder tal aceptación, dado que el repudio a la homosexualidad, termina siendo de nuevo el repudio de los miembros homosexuales.

El 17 de abril de 1999, en una conferencia protestante sobre la homosexualidad en Minneápolis, MN., Los miembros de siete iglesias protestantes liberales (Iglesia Bautista Estadounidense, Iglesia Episcopal, Iglesia Luterana Evangélica de América, Iglesia Presbiteriana de los E.U., Sociedad Religiosa de Amigos, Quakers, Iglesia Unida en Cristo y la Unión Metodista) organizaron un encuentro llamado "Constituyendo una Iglesia

Inclusiva...”, ninguno de los participante represento oficialmente a su denominación, su interés se centró en acabar con los estereotipos y para fortalecer una iglesia unida en la fe incluyendo a los gays, lesbianas, bisexuales y transgéneros.

De forma general, los grupos Metodista y Episcopal son los que han tomado las acciones más liberales y comprometidas, siguiendo a las iglesia surgidas de la comunidad gay. Otros grupos liberales, abiertos a la diversidad sexual trabajan en la mayoría de casos de forma no oficial, dentro de las siguientes iglesias cristianas:

Iglesia Cristiana Evangélica de Salvación, •Iglesia Anglicana de Canadá, •La Comunión Mundial Anglicana, •Asociación Bautista Estadounidense, •Iglesia Bautista Estadounidense, •La Asamblea de Dios, •La Iglesia Reformada Cristiana de América, •La Iglesia de Cristo, •La Iglesia de Inglaterra, •La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los últimos Días (Mormones), •Los Discípulos de Cristo, •La Iglesia Episcopal, •La Iglesia Luterana Evangélica de América, •Los Testigos de Jehová, •Los hermanos (Mennonitas), •La Iglesia Presbiteriana Estadounidense, •Los Quakers, •La Iglesia reformada de América, •La Iglesia Católica Romana, (en especial los Dominicanos y los Jesuitas), la Católica Bizantina, la Ortodoxa y el grupo de la Dignidad, •La Iglesia Reformada en los Países Bajos, •La Iglesia Reconstituida de los Santos de los últimos Días. (mormones pentecostales), •Adventistas del Séptimo Día, •La Iglesia de la Unificación, •La Iglesia Unida de Cristo, •Unión de Iglesias Metodistas, •Iglesia Unidad Pentecostal Internacional, •Unir Iglesia de Australia, •Consejo Mundial de Iglesia, •La iglesia a través del Mundo, • la Coalición y los •Discípulos cristianos.

Algunos de los grupos aquí citados también trabajan en favor de homosexuales, bisexuales transgéneros, transexuales y demás, que viven actualmente en la Ciudad de México, de los cuales daré cuenta más adelante.

Siguiendo con los antecedentes de de estas nuevas iglesias, comentaré que en Francia, los grupos religiosos más importantes se desarrollaron ~~en~~ en Paris, y fueron derivaciones del cristianismo tanto católico como protestante. En enero 1972, nació el movimiento David y Jonathan (*David et Jonathan*) el cuál fue promovido por un sacerdote llamado Max Lionnet. Dicha Iglesia se constituyó como un movimiento independiente de todas las confesiones cristianas institucionalizadas, pero estableciendo fuertes vínculos de alianza con otras iglesias. Busca la armonía de la fe y la sexualidad y abre sus puertas a hombres y mujeres, homosexuales o no, creyentes o no, pero que deseen conocer y convivir mejor con el estilo de vida homosexual.

Sus objetivos específicos son el permitir al homófilo que se sienta dentro de sus fe cristiana, ser una presencia que fomente la apertura y la conciencia de otras iglesia y fomentar un cambio positivo en el espíritu cristiano. El movimiento se reúne frecuentemente fomentando encuentros anuales mediante un boletín trimestral.

Por otro lado, en octubre de 1976 fue creado el Centro de Libertad Cristiana (*Centre du Crist Liberteur*). Su fundador fue pastor consagrado en la Iglesia bautista en 1970. Este centro funciona como lugar de información pastoral y psicológica para ayudar a las manarías sexuales de Francia. Sus objetivos son brindar ayuda inmediata a las minorías sexuales en el plano pastoral, psicológico, médico y jurídico. Además de fomentar la aceptación y promover la disculpabilización. A pesar de tener una inspiración religiosa este centro no es propiamente una iglesia y reciben de buena gana a los ateos, dado que su único requisito es que se sea mayor de 18 años, éste como algunos otros centros no pretende crear una iglesia, son sólo centros de servicios comunitarios, incluidos los espirituales, que trabajan bajo ideales cristianos. Su nombre está inspirado en la idea de que Cristo es el verdadero liberador del pecado, del sentimiento de culpa y de todo tabú. Interpretan la sexualidad como un don de Dios y por tanto, es un elemento positivo de la existencia humana. Sus actividades son intensas en diferentes obras de apoyo a la comunidad, realizando una gran labor informativa en publicaciones, boletines y periódicos.

Un caso más de las vanguardias de la pastoral gay es España, donde también dos grupos se desarrollaron, ambos fundados por sacerdotes católicos abiertamente homosexuales. El primero se constituyó en 1968 en la ciudad de Valencia, bajo el nombre de la *Fraternidad Cristiana de la Amistad* su líder fue el sacerdote Antonio Mora y de la Mora, el cual enfocó su trabajo en grupos socialmente marginados.

El otro grupo, surgió en la ciudad de Barcelona en 1976, dirigido por el ex-Jesuita Salvador Gausch y Figueras, quien tomó como ejemplo el movimiento de *Dignidad* (Dignity) de los Estados Unidos, un movimiento representado por sacerdotes católicos para la atención y aceptación de las minorías sexuales con un trabajo sobresaliente en la ciudad de Los Ángeles, en California.

Estos movimientos se desarrollo también al interior de otras comunidades religiosas como la judía, ya que en junio de 1979 se establecieron como parte del Comité de Antirepresión Homosexual (*Comité d'rgence Anti-Repression Homosexuelle*), un grupo mixto de judíos tenía el nombre de *Beit Haverim*.

Para finales de ese mismo año, los movimientos locales de los países europeos establecieron sus primeras reuniones internacionales de militancia homosexual y de forma paralela de los grupos cristianos gays en Europa.

Según reseña la revista *David y Jonathan* en su número 35 de 1982, en dichas reuniones se encontraron los representantes de los movimiento de Bélgica, Gran Bretaña, Los Países Bajos, España, Alemania, Suiza y Luxemburgo. Para octubre de 1982 estos y algunos otros representantes de movimientos cristianos gays decidieron forma una agrupación de movimientos homocristianos de Europa, constituidos oficialmente para junio de 1983, con motivo de su primer Foro europeo, al cual asistieron 30 participantes de 14 grupos y de 9 naciones, acordando establecer dicho encuentro de forma permanente cada año.

Como se menciona, reseñando las actividades de los países europeos, los grupos judíos, al igual que los grupos cristianos descritos, tienen la misma tendencia hacia dos puntos, uno conservador que condena las prácticas homosexuales y otro liberal. Para los ortodoxos que se cuentan sobre un millón en los Estados Unidos, el comportamiento homosexual es una abominación, los judíos conservadores reformados, que los duplican en número en aquel país, votaron a favor de acoger a los miembros de todas las orientaciones sexuales en la *Conferencia Central de Rabinos Reformados Estadounidenses* en 1990, también acordaron que los rabinos no requieren tener una vida célibe.

Recientemente se aprobó un resolución en 1996, para apoyar los compromisos de amor de los homosexuales y lesbianas judías pero haciendo una distinción entre lo que representa el matrimonio civil y religiosos judíos, que es un asunto aún por determinar. Un grupo de judíos reformados de los Estados Unidos conocido como la *Unión de Congregaciones Hebreas*, ha estado en la vanguardia de los movimientos de lucha por los derechos de las lesbianas y los gays en esa sociedad. Desde 1993 han declarado la igualdad de gays y lesbianas y el reconocimiento de sus relaciones, representan a 860 sinagogas en los Estados Unidos.

Otro pequeño grupo liberal dentro de esta religión es la *Sucursal de Reconstitución del Judaísmo*, con un total de 48,000 miembros en América de Norte. Forman parte del Congreso Mundial de organizaciones gays y Lesbianas Judías que se fundó un 24 de diciembre en 1980, conformado por 65 organizaciones y sinagogas de todo el mundo. En México existe desde 1994 el grupo *Shalom Amigos*, Grupo Gay Lésbico de Judíos Mexicanos, del cual profundizaremos a continuación.

Como en el caso español el proceso e influencia norteamericano ha dado cuenta de los que hoy en día realizan los movimiento religiosos para la diversidad sexual en la ciudad de México, los cuales tratare de caracterizar para finalmente, señalar su influencia en el desarrollo de la pastoral para la diversidad en América Latina.

La Ciudad de México

FLH

El trabajo pastoral para la diversidad sexual en la Ciudad de México esta representado por unos cuantos grupos que han aparecido a partir de finales de los años 70 y principios de los 80 en plena efervescencia del movimiento mexicano de liberación gay, cuando pequeños pero combativos grupos aparecen, como por ejemplo el *Frente Homosexual de Acción Revolucionaria* y el grupo *Orgullo Homosexual de Liberación*, los cuales tenían una estrecha relación con activistas en los Estados Unidos⁶.

Los grupos religiosa presentes hoy día en la ciudad de México, los dividiré para su presentación en dos partes, la primera es la de las iglesias, como la ya mencionada Iglesia de la Comunidad Metropolitana y el trabajo pastoral de reverendo Jaime Youg, de la Parroquia de san Jorge dentro de la Iglesia Anglicana en México. El segundo apartado corresponde a los grupos de desarrollo espiritual conformados por especialista de diversas iglesias, religiosos y laicos, que incitan a la convivencia y la reflexión teológica, entre ellos están: el Grupo Génesis parte de Otras Ovejas, El Encuentro Interreligioso de Alberques de México, y el grupo Judío Mexicano *Shalom Amigos*.

Las Iglesias

la Iglesia de la Comunidad Metropolitana: Traída a México en 1981 , por un religioso laico (que actualmente coordina otros dos grupos de reflexión y convivencia religiosa llamado *Génesis* y *Otras Ovejas*), es la única que realiza actualmente los rituales de unión matrimonial entre personas del mismo sexo en México. Se encuentra en las ciudades de

⁶ Balderston, Daniel y Doma J. Guy, 1998 " El tercero excluido? la bisexualidad en doña Erlinda y su hijo", Balderston Daniel (coomp.) *Sexo y sexualidad en América Latina*, Paidós, Buenos Aires, Barcelona y México, pág. 278.

Monterrey, Guadalajara, Cuernavaca y el Distrito Federal. Inició sus actividades en domicilios particulares de la Ciudad de México, después continuó con sus servicios al rentar una iglesia y finalmente, se instaló en un inmueble propio que se encuentra en la colonia Obrero popular en el Nororiente del D.F. Con el tiempo gracias al apoyo de redes sociales y grupos amicales se extendió a otras ciudades del interior y a otros países latinoamericanos. Trata de ser una iglesia que acepta sin distinción a toda clase de personas sin importar su raza, color, posición social, creencias políticas, condición social o preferencia sexual, cree en la igualdad de todos los seres humanos y de su participación de la gracia y salvación de Cristo, desarrollando actividades espirituales y sociales en la comunidad.

Sus objetivos básicos son:

- 1) Formar una comunidad de hombres y mujeres dispuestos a conocer y compartir la experiencia de Dios en sus vidas, a través de la oración, el estudio y la acción.
- 2) Ofrecer a toda persona una *Iglesia-Hogar* en donde la convivencia sea el motor principal para el desarrollo y la madurez personal.
- 3) Acercar a toda persona a Dios mediante la oración, el estudio, la adoración y la edificación, a través de convivir en igualdad de acceso y oportunidades, libres de toda discriminación.

Sus miembros, hombres y mujeres homosexuales, lesbianas, bisexuales, transgénicos, transexuales y heterosexuales, han venido de diversas iglesias cristianas, y han conocido el ideal ecuménico que pretende, no cambiar la confesión religiosa individual, sino fomentar una actitud positiva hacia la diversidad y un compromiso en el amor y ejemplo de Cristo. Su población mayoritaria es de varones de entre 23 y 45 años con tan sólo un parte aproximadamente menor al 20% de mujeres entre las mismas edades, su mayor asistencia se da en el servicio dominical matutino con un promedio de asistencia de 45 personas. Los miembros oficiales tiene una antigüedad que varía entre los 7 a 10 años de asistencia.

Sus servicios también son diversos y se renuevan constantemente para que cada participante se siente libre y cómodo para amar a Dios como mejor lo desee, la música es un elemento importante de los servicios, dado que Dios da alegría al corazón de los creyentes y con la música alaban y demuestran su gozo cristiano.

También realizan otras actividades como Cursos de estudio Bíblico, de Liturgia y proclamación de la palabra, Sexualidad y espiritualidad cristiana y de Membresía, además de un Círculos de oración en comunidad, Un taller de Apreciación Cinematográfica y el

Grupo Coral, pero sin duda su actividad más conocida dentro de la comunidad homosexual es el ritual de santa unión, con un promedio de 130 uniones de parejas a lo largo de 10 años.

De forma paralela realizan otras actividades para la comunidad como el apoyo a personas con VIH-Sida, grupos de neuróticos o alcohólicos anónimos y atención psicológica. La feligresía de esta iglesia a llegado a través de grupos de amigos, folletería y anuncios en eventos y publicaciones de la comunidad homosexual.

Iglesia Anglicana: La iglesia anglicana es una iglesia comprometida por integrar a todos los grupos sociales, entre ellos los homosexuales, también dentro de esta denominación está permitida la práctica homosexual para sus miembros religiosos, tal es el caso del reverendo Jaime Yong, quien fuera el primer pastor de la Iglesia de la Comunidad Metropolitana en México y que con el tiempo, se convirtió en rector de La Iglesia de San Jorge en San Jerónimo, al sur de la Ciudad, desarrollado una labor pastoral por más de diez años. Sí bien a su iglesia asiste un gran número de homosexuales, no es la regla de las iglesias anglicanas, que quizá sólo por su actual rectoría han hecho de San Jorge un lugar de aceptación gay. En lo que se refiere a sus servicios son en mucho similares a los católicos que pueden observarse en cualquier otra iglesia de la ciudad de México. Para algunos la aceptación de la homosexual en esta iglesia histórica es más una tolerancia que una regla. Lo que sí es importante señalar es que los asistentes a esta iglesia son de un sector social clase media alta, a diferencia de población de la Iglesia de la Comunidad Metropolitana a la que se acercan personas de menores recursos.

Grupos de desarrollo espiritual

Otras Ovejas: ó Ministerios multiculturales con minorías sexuales, es un movimiento internacional dirigido por el Dr. Thomas Hanks con sede en la Ciudad de Buenos Aires, Argentina. Su objetivo es conjuntar grupos de oración que difundan la aceptación de Dios para homosexuales, afirmando que no existe ninguna contradicción en ser gay o lesbiana, cristiano y católico. Propagan la teología gay mediante retiros espirituales, cursos bíblicos, células de oración, círculos de estudio y difusión de publicaciones. John Doner, es un laico egresado de la universidad estadounidense de Berkeley de un posgrado en trabajo social, él cual después de fundar la ICM, realizó junto con su pareja José Hernández un viaje misionero gay auspiciado por Otras Ovejas en 1994, recorriendo 17 países de América latina

con el fin de aglutinar un movimiento pastoral, hoy, Otras Ovejas se encuentran en todos los países latinoamericanos con excepción de Panamá. En la ciudad de México realizan retiros de fin de semana para aquellas personas que quieren reconciliar su fe con su homosexualidad, dentro de los cuales se tocan los temas como lo positivo y lo difícil de ser homosexual, lo que dice la biblia sobre la homosexualidad, el amor a Dios y el significado de la Cruz de Jesucristo, además de cantos, oración y servicios de sanación y perdón, acompañados de la celebración de la comunión eucarística y actividades recreativas como como fogatas y juegos. Otra actividad frecuente es la realización de excursiones a la marquesa para realizar oraciones contemplativas.

Estos trabajos están apoyados por ex-sacerdotes católicos gays, como el padre Gerardo que fue rector de un seminario dominico en los Estados Unidos, además de otros religiosos laicos de otras iglesia como Robetro Sánchez representante de la Iglesia Evangélica de Salvación, el cual realiza trabajo para las minorías sexuales desde hace aproximadamente 8 años, en la actualidad se encuentra realizando una labor misionera para Otras Ovejas en el Bajío.

El grupo **Génesis** como se le conoce a otras ovejas en México, surgió en abril de 1997 como respuesta a la necesidad de crear un espacio alternativo de espiritualidad y convivencia sana.

Conforman un ambiente donde se puede expresar con libertad la manera de pensar en una comunidad fraternal en la que se escucha la buena nueva de Dios con un mensaje de amor y alegría, no de rechazo, valorando positivamente la sexualidad como parte integral del ser humano.

Es un grupo que busca la fortaleza de la espiritualidad y la reconciliación verdadera con Dios, la vida cristiana, la sexualidad y la iglesia. Esta conformado casi exclusivamente por varones. Sus reuniones dominicales, que las dedican a la reflexión y el estudio comunitario, se realizan en las instalaciones de Centro Cultural Javier, el promedio de asistencia es de 60 jóvenes entres 16 a 35 años, alguno transgenérico y sólo 4 ó mujeres. Aunque dominan los católicos, también existen miembros de otras iglesia evangélicas y cristianas, además de algunos judíos mesiánicos. Sus actividades se realizan durante toda la semana en los domicilio de algunos integrantes, estas reuniones reciben el nombre de células y están calendarizadas en reuniones semanales según la confesión e interés de los participantes, existe una célula de auto apoyo a gays con VIH-SIDA y sus familias, una dedicada a la oración colectiva, al estudio bíblico, otra especial para católicos aptare de los

evangélicos, otra más de convivencia y así por el estilo, para todos los gustos e inquietudes de los miembros.

No les importa la religión que profeses, ni la iglesia a que asiste, o si no asistes a ninguna, sólo importa que se quiera compartir un espacio donde orar, estudiar la Biblia y realizar muchas actividades en un ambiente cristiano.

Sus objetivos son La reconciliación verdadera de la fe cristiana, la sexualidad y al iglesia, a través de diferentes ministerios.⁷

Shalom Amigos: Creado en 1994, forma parte activa del Congreso Mundial de Organizaciones Gays, Lesbianas Y Bisexuales Judías (WCGLBJO), es el primer grupo de su tipo en latino América, con aproximadamente 150 judíos participantes.

Sus objetivo centrales son: ofrecen un espacio religiosos discreto y agradable a personas profundamente judías y abiertamente gays en México, ofrecen una línea de apoyo emocional y platicas con familiares y amigos, cuentan con un teléfono de apoyo confidencial en el que hasta 1999 recibieron 1400 llamadas, de las cuales han contactado a 35 nuevos miembros judíos.

Sus actividades regulares consisten en: un Cabalat Shabat el último viernes de cada mes, la celebración de fiestas mayores como la pascua, el año nuevo, el día del perdón, la fiesta de Januká y el día del holocausto, además de la reunión de aniversario del grupo el 24 de diciembre. Adicionalmente realizan otras actividades con fines recreativos como reuniones excursiones y casinos. De forma regular comparten con otros grupos sociales y religiosos, y actualmente trabajan intensamente para conformar una red latinoamericana judía por correo electrónico. Desde enero de 1997 cuentan con su página en internet, pero su difusión más importante esta en periódico independiente de la comunidad judía KESHER y por medio del deportivo Israelita.

Su futura actividad sobresaliente es participar en una Conferencia Internacional en Nueva York en el 2000.

Encuentro interreligioso: Esta actividad esta dirigida por Albergues de México, una institución de asistencia privada dedicada a la atención de personas con VIH-SIDA, su director René García fue estudiante de la Universidad Pontifica, ahí conoció a una gran

⁷ Folleto informativo que es Génesis.

cantidad de grupos religiosos, laicos y estudiantes. Desde 1982 formó un grupo de intercambio ecuménico en su casa de Santo Tomás Ajusco, años después esas inquietudes se formalizaron al saberse cero positivo, lo que lo comprometió con el trabajo de prevención y la difusión de la religión con esperanza de vida, con el tiempo, y gracias a la ayuda de los religioso involucrados con la diversidad sexual y con el apoyo de los Jesuitas que le facilitaron las instalaciones del Centro Cultural Javier, ahora conocido también como El Centro de Derechos Humanos Miguel Angel Pro, ubicado en Serapio Rendón en la Ciudad de México, convocó los encuentros interreligiosos. Las reuniones se realizan desde hace nueve años a las ocho de la noche el primer jueves de cada mes. En estos encuentros participan grupos religioso de todo tipo con el único fin de compartir la preocupación por las personas que padecen VIH-SIDA, en cada sesión un grupo se encarga de la presentación del servicio de oración, los grupos más constantes que estas reuniones son la Iglesia de la Comunidad Metropolitana, La Comunidad Judía, El Grupo Génesis, Algunos sacerdotes católicos y un grupo orientalista llamados Eckankar.

Asiste personas cero positivas de ambos sexos, en su mayoría adultos de 25 a 50 años, que frecuentemente dan testimonio de su situación y experiencia para vivir con la enfermedad. Alberques de México también brinda otros apoyos como cursos de tanatología y apoyo a la discriminación y al ostracismo social por la enfermedad, mensualmente publican un boletín llamado *La Ballena de Jonás*.

Una Historia hacia el futuro

En el trabajo de tesis de maestría de Rosa María Lara y Mateos, en el cual se aproximó a la vida estigmatizada de las personas con VIH-SIDA en Veracruz, señaló que “el hostigamiento constante de la jerarquía eclesiástica hacia las personas que no observan estrictamente los preceptos religiosos respecto a la sexualidad, es una afrenta sentida por la comunidad católica, en especial por los homosexuales pero también por cualquier creyente con cierto nivel de preparación y capacidad crítica. Los señalamientos públicos emitidos por los altos miembros de la jerarquía eclesíastica manifestando su pertinaz intolerancia respecto al uso del condón; su condena a las relaciones sexo eróticas vividas fuera del matrimonio y que no tengan como fin primordial la procreación, ha provocado serias contradicciones al interior de la misma jerarquía, además de un mayor distanciamiento del

culto católico de ciertos sectores de la población; la vivencia cada vez más fuerte con una doble moral, y sentimientos culpígenos de consecuencias lamentables. Prueba de esto último, es el caso de *Francis*, que aunado a los rechazos familiares, y tal vez otras cuestiones, lo llevaron a la desesperación y al suicidio. Aún recuerdo sus palabras " yo sé que hago todo lo que dice la Biblia que no debo hacer, ¡seguro me voy a condenar, y que me voy a ir al infierno por partida doble!⁸

Las nuevas formas de participación religiosa se apoyan en la solución de preocupaciones sociales contemporáneas, tratando de resolver nuevas necesidades político culturales de la diversidad sexual, ofreciendo una traducción de la espiritualidad en acciones prácticas diarias que superan las visiones religiosas existentes. Sin duda esta historia que no se ha escrito, del trabajo pastoral para la diversidad sexual en México, fue el ejemplo de los cambios reconocidos ahora en América Latina, de entre los cuales resalta el trabajo de naciones como Argentina, que es actualmente, el país más organizado quizá en difundir la salvación y el amor de Dios.

La pastoral gay es un movimiento que en los últimos años parece tomar más fuerza, uno de sus puntos más favorables en México es la conformación de una pastoral nacional representada por el padre yucateco Ricardo Zimbrón Levi, el cual después de treinta años de servicio en la iglesia católica decidió escribir un libro para ayudar a las personas homosexuales a tomar en sus manos su libertad de decisión. El padre Zimbrón falleció en 1996, siendo el primer sacerdote mexicano en trazar una línea pastoral para la comunidad homosexual en México dentro de la iglesia católica. Este trabajo se suma a los de los grupos aquí reseñados que esperan que en el futuro la iglesia católica, como iglesia mayoritaria y otras iglesias en México, acepten plenamente las prácticas homosexuales para la feligresía y los ministros de culto. Esta lucha por espacio de reconocimiento, también sé a tornado en términos de partido político, con el apoyo de la legisladora Patria Jiménez que ha exigido al arzobispado de México el reconocimiento de la feligresía católica orgullosamente homosexual.

Sin saber en este momento el alcance de estos movimientos a futuro, ni de la ya anunciada muerte del estilo de vida gay, con miras a la construcción de una nueva cultura hegemónica en la que se incluya a la diversidad, estos ejemplos, son sin duda la representación de momentos de cambio cultural que hacen posible la aparición de discursos

⁸ Rosa María Lara y Mateos, 1999 *Una aproximación a la vida estigmatizada de las personas con VIH-SIDA en*

legitimadores de la diversidad y la necesidad de la recomposición de los valores morales y los juicios religiosos. Es una transformación ideológica políticamente dirigida, que forjando un poder autónomo renegociando su participación de lo sagrado, en espere de superar los fantasmas que dividen y denigran el valor de igualdad esencial de todo ser humano.

el Puerto de Veracruz, Tesis de Maestría en Antropología Social, ENAH, México. Pág. 201.

15